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@付文强：前几天去药房给
岳母买一种药，本来想多买点儿，
卖药的营业员表示不卖给我很
多，他告诉我：“上了岁数的人不
能老是用这种药，时间长了就有
依赖性，并且副作用还很大。”这
一席话着实让我感动，他宁可少
卖些药，也要告诉我注意事项。以
前给我的印象是，每次到药店买
药，自进门开始营业员就会热情
地给你推荐药品，恨不能让你多
买点，根本没有为患者着想。能遇
到以人为本的营业员，即使现在
外面天气很冷，但我心里却很温
暖。

名名泉泉凭凭什什么么说说锁锁就就锁锁
□穆静

天镜泉（又名江家池）位于
五龙潭公园西南隅，位列七十
二名泉第33位。近日一位游客
发现该泉被承包的饭店锁了起
来。（详见《齐鲁晚报》27日C03

版）不论是天镜泉还是五龙潭
公园，都属于公益性质的场所，
是作为自然观赏和休息游玩的
公共区域，凭什么说锁就锁。

想必大部分市民都去过五
龙潭公园，公园内绿树掩映，碧
波荡漾。无论是各色树木花草，
还是汩汩而流的泉水，这些都
是市民的“福利”。公园为市民
带来了一处休憩和游玩的场

所，它属于公益性质的场所，不
能被随意地占用，更不能随便
地为经营收益让路。

从记者拍摄的照片上看，
天镜泉泉池十分清澈，建筑也
是古色古香。在泉池的周围，饭
店经营者还摆上了桌椅和遮阳
伞。从外表看，该处饭店挺“高
大上”，想必在此消费价格不会
很低。饭店是方便了来此吃饭
的少数顾客，不过大部分游客
估计只能望泉兴叹了。

随着城市的发展，留给市
民的绿色空间本来就少，而仅
存不多的公园，怎么能被经营
场所随便地占据。虽然天镜泉
和五龙潭已经隔离多年，且不

论隔离原因，其还属于五龙潭
公园一部分不容置疑。无论是公
园还是天镜泉都属于全体市民
的公共资源，应当确保其姓“公”，
任何与其公益性及服务游人宗
旨相违背的经营行为都不应该
存在。即便有经营行为，也应当
是以服务游客为目的的，并要经
过严格的审核程序才能通过。

五龙潭公园工作人员表
示，立即协调饭店经营者打开
院门，不影响游客看泉，这种态
度固然值得肯定。但笔者认为
只打开院门还不够。相关部门
是不是可以查一下并向公众公
示，此处开设的饭店是否手续
齐全，是否严格通过了审核。即

便各项手续都齐全，开饭店不
可避免“动烟火”，对环境产生
影响，该处对环境产生的影响
是否在合理范围之内。此外，该
饭店已经暂停营业，那么是什
么原因呢，是真的内部装修还
是经营不善呢？若是后者，是不
是可以考虑让其退出经营，将
公共资源还给游客。

此外，其他公园、广场等等
公益性质的场合是否也存在类
似“被锁”的情况呢？相关部门可
以做个清点，公益性场合的经营
项目存在是否合理、是否手续齐
全。对于手续不全的，要坚决查
处；对于只考虑收益不顾游客权
益的项目，要及时叫停。
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@朱凤翠：昨天一家去公园
游玩，入园后看到工作人员给植
被浇水，流出植被的水因天气寒
冷结冰，有好几个大人和孩子在
上面玩，结果一个男孩摔伤了手
指。现在正是天寒地冻的时候，不
少地方包括河道都结冰了，笔者
觉得，游客不能因为一时滑得高
兴，而忽视了自身安全，要是一旦
不小心摔倒了很容易摔伤，到时
后悔都来不及。

“一药难求”温暖了我

可别真“冰上走”

本报剪子巷杠子头栏目自创
办以来，得到了众多杠友的支持
与厚爱，为将杠子头栏目办得更
好，集思广益，加强与杠友的互
动，现向广大读者征集每周一期
的杠子头话题，征集那些围绕济
南、贴近生活、适合开杠的话题。
如果您有适合抬杠的话题，可以
告诉我们，您可以发送至邮箱
qlwbjzx@163 .com，并附带您的联
系方式。如果您的话题被采用，将
会在杠子头栏目公布并有相应稿
费。

杠子头话题征集

□朱慧松

亲友有恙，探望时带点什
么好？对于一些图方便的人来
说，医院旁边小超市里包装精
美的果篮似乎是个不错的选
择。而据记者走访调查发现，不
少医院附近的果篮不仅价格
高、质量差，有些水果篮甚至成
几进几出医院的“常客”，水果
店回收后洗刷一下接着会重新
走进医院。（详见《齐鲁晚报》26

日C08版）
商家出小钱买了旧果篮，

再收拾一下，就能以新果篮的
价格卖给顾客，能从中牟取暴
利。或许在商家看来，这是“循

环经济”。果篮被扔掉了多可惜
呀！不如重新再利用。如此“循
环反复”，一个果篮不知要送多
少病人。

的确，“循环经济”是现在
的热门词汇，也是个“褒义词”，
能与低碳、环保、节约、勤俭联
系起来，但恐怕也要区别对待
吧。有的东西可以也应该循环
使用，可送到医院病人手里的
果篮也能如此再利用吗？

从严格意义上来说，“循环
经济”应是皆大欢喜，至少没
有受害者吧，但果篮“循环使
用”是这样吗？的确，买卖双方
都有利可图，可有人却当了冤
大头。一是购买者，出了高价，

买的却是“二手货”；其二是医
院里的病人，朋友送来的果篮
看起来很不错，可哪知却是人
家早已用过的，没准还是在重
症病房、传染病病房里“住宿”
过的，肯定脏得很，没准就会
导致病情加重。这样一来，本
是祝福亲友早日康复的果篮就
可能成为“健康杀手”。

商家利欲熏心，使用旧果
篮，自然应受到谴责。而有关单
位和职能部门的管理不到位恐
怕也是一重要原因，医院是治
病救人的，理应最清楚卫生的
重要性，商家随意从医院回收
果篮，院方就没有管理责任吗？
是确实不知情，还是睁一只眼，

闭一只眼呢？而这样脏兮兮的
果篮在市面上大行其道，职能
部门的监管又在哪里呢？希望
有关方面能从源头抓起，加强
管理，堵住漏洞，让此等“病毒
果篮”早日从市面上绝迹。

展开来讲，我们身边类似
这样的“循环经济”还有很多，
如本已报废的家电、汽车配件
被唯利是图者包装一番后又重
新流入市场，不仅损害了消费
者的权益，还埋下了巨大安全
隐患，真是危害一箩筐。对此，
各个职能部门应齐抓共管、重
拳出击，严惩利欲熏心之徒，切
断“黑色循环”链条，真正为消
费者撑起保护伞。

如如此此““循循环环经经济济””，，坑坑爹爹啊啊
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